
转型升级各有妙招

动漫发展进入“拐点”

“2008 年底郑州出台
对动漫产业的扶持实施意
见后，郑州动漫产业就进
入高速发展时期，企业数
量、产品数量和质量、基地
建设等各个领域直线攀
升，5年过后，郑州动漫似
乎缺少了一些声音和激
情，我认为，这是一种理性
的回归和沉淀，是蓄力待
发的季节。”郑州市动漫产
业行业协会秘书长孔小红
认为，当前郑州动漫企业
都在理性回归，逐渐向产
业链下游、向市场延伸，看
似缺少声音，实则是在积
蓄强有力的后劲，“大家都
沉淀下来，少了浮云、多了
地气。理性回归，就是郑
州动漫当前的特点。”

“2013 年郑州动漫原
创产能居全国第七的时
候，就意味着郑州动漫第
一次转型的到来。”郑州市
动漫产业行业协会会长邹
晓明提出，中国正处在动
漫产能大国到动漫强国进
军的过程，在当前大的环
境下，大家都没有成熟的
经验可以借鉴，但又面临
着转型，只能摸着石头过
河，郑州动漫几年来从发
展期、成熟期，又迎来了新
一轮的阵痛转型期：“这个
过程会很痛苦，但是是必
经阶段，不转型就会被市
场淘汰。”
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刘震云表示，在得知《一
句顶一万句》入选高考试题
以后，他的第一感觉是“证明
中国的高考卷子确实是进
步，一步一步摸索应该引导
学生看什么样的作品，分析
什么样的作品，怎样把作品
分析好”。

纵观 20 世纪中国乡村
的书写，总是不能回避暴乱、

动荡、灾难，都是以死亡书
写，揭示 20世纪确实是充满
着暴力动乱灾难和血泪。而
刘震云书写 20世纪的历史，
却没有出现直接的暴力，尽
管数次“提着刀”，但始终没
有杀戮。僻如由长江文艺出
版社出版的《一句顶一万
句》，就是一部耐读、富有趣
味的作品，它分为“出延津

记”和“回延津记”上下两部，
描写了两个普通的中国人为
了寻找一句知心话语，跋山
涉水，所经历的艰难人生和
心路历程。

随着城镇化的快速推
进，不少专家认为中国乡村
最终是死亡的状态，现在很
多作家都是以不同文学方
式表示对乡村衰败的那种
绝望，“文学乡村的复活”这
种说法也应运而生，对此，
刘震云表示，并不是死过才
能变成复活，复活还有另外
一种，就是在一种状态下变
成另外一种状态，“文学跟
生活的关系确实不是一种，
还有很多种。因为这 20 世
纪的话，充斥着暴怒，也充

斥了革命，也充斥了不断颠
覆。仔细想一想，这些暴
怒、这些革命，这些变化是
谁的事情，一定是少数人的
事情，谁代言都不如自己代
言。”刘震云认为，如果一个
作者只会写一种人物、一种
地方和一种题材，那一定不
是好作者，“幸好我还写过

《一 地 鸡 毛》，还 写 过《手
机》，被代言人我写得很好，
代言人我写得也很好”。

刘震云表示，作品人物
的看法和认知，与作者的认
识认知是两回事，最好的作
者其实是作品的人物，创作
的时候，其实是作者在与作
品的人物之间在交谈。

本报记者 秦华

本报讯（记者 左丽慧）昨日
下午，“颂歌献给党·出彩郑州
人”——郑州市庆祝建党 94 周
年机关文艺汇演开始初赛选拔。

据了解，参加机关文艺汇
演的节目分为“歌曲类”“舞蹈
类”“语言类”三种艺术门类，
围绕深入贯彻落实十八届三
中、四中全会和习近平总书记
系列重要讲话精神，以反映我
市在政治、经济、文化、社会各
项事业取得的成就为主题，全
面展示本单位风采，讴歌郑州
人民的幸福生活。经层层宣
传发动，共有 37 个市直单位、4
家驻郑部队单位和 4 个市属高
校报名参加此次汇演。截至
2015 年 6 月 9 日，共收到申报
节目 106个。

赛程安排上，6月11日、6月
12 日分 4 场在市总工会礼堂举

行初赛，请省市专家和郑州电视
台导演担任评委，筛选 50~60个
节目进入决赛。目前，初赛抽签
工作已完成。市直各单位集中
在昨日下午和晚上、6月12日下
午演出，驻郑部队和市属院校集
中在6月12日晚上演出。

决赛拟于 6 月 19 日在市电
视台演播厅举行，由市电视台对
比赛全程进行录制并在汇演前
期在郑州电视台播出。决赛期
间，将由专业评委对节目进行点
评并评选出每个艺术门类的优
秀节目，同时开通微信公众投票
平台，请广大市民和机关干部投
票评选出“最具网络人气节目”。

6月26日，将挑选部分优秀
节目在市艺术宫进行一场“庆七
一”文艺汇演。电视台将对汇演
进行录制，并于建党节前夕在郑
州电视台播出。

本报讯（记者 秦华）记者昨
日获悉，河南省文学院专业作
家冯杰近日在河南美术出版社
推出书画文集《野狐禅》。这部
书有别于一般书画集，其内容
别致，形式多样，冯杰为读者构
筑了另一种纸上风景。

在当代中原文坛,冯杰一直
兼涉书画领域,有“文人画家”之
称。他在《野狐禅》一书里，以
戏谑的文笔戳透时代病灶，以
幽默自嘲的态度解剖生活表
象，形式上游弋于文字和图画
之中，内容上穿梭在历史和现
实内外，评论界称其为“文字和
书画结合的一部趣味之书”。

《野 狐 禅》包 括“ 水 浒 新
传”“拍黄瓜”“思有邪”等板块，

全书从内容到形式都很新颖，
里面既有传统元素，又有现代
符号；既有作者随手便笺书写，
又有日常生活即兴感发，细处
有感, 随处生悟,让人看到作家
对生活的态度和文字性情。

据该丛书总策划人许华伟
透露，《野狐禅》是河南美术出
版社推出的“作家的书画系列
丛书”之一，该系列还包括已出
版的著名小说家张宇书法集

《信球》、著名评论家孙荪书法
集《孙荪墨迹风景》，还将计划
陆续推出冯骥才、阎连科、贾平
凹、二月河、莫言等作家们的书
画系列，力争将此系列逐步打
造成河南省美术出版社的品牌
之一。

本报讯（记者 左丽慧）6 月
13 日“中国文化遗产日”期间，
郑州博物馆和海口市博物馆联
合推出《民国政要 海南石刻遗
墨展》。

据了解，此次展览共展出
45位辛亥革命及民国时期历史
名人题词、联语的石刻拓片，其
中，大部分是中国近代史上叱
咤风云的人物，包括孙中山、于
右任、李宗仁、冯玉祥、蔡廷锴

等。这些石刻遗墨书体多样，
形式丰富，有楷书、行草、隶书、
篆书和魏碑等，内容多与海南
地区的革命者、革命家族有关。
此次展出的民国政要海南石刻
墨迹为首次赴中原列展，观众
可领瞻民国先贤的珍贵遗墨，
缅怀前人的功业、襟抱，感受先
贤之浩气英风。

本次展览展期 6 月 12 日至
7月10日。

有人说如今社会热爱豫剧
的青年人不多了，但在河南素雅
青年豫剧团就有这样一群青年，
他们平均年龄不到23岁，却能将
常派、陈派、崔派、马派等多个豫
剧流派的特色精彩演绎，这是一
个什么样的豫剧团、他们如何看
待豫剧流派传承？在昨日素雅
青年豫剧院进行“向豫剧流派致
敬”的演出活动中，记者进行了
采访。

河南素雅青年豫剧团由豫
剧表演艺术家王素君创建，老人
今年已经82岁高龄，本该在家颐
养天年，却被内心传承流派艺术
的执念驱使着“发挥余热”。建
团之初带着 50 多人的“孩子剧
团”东奔西跑，在她眼里，这群最

小 17 岁、平均年龄不到 23 岁的
青年们都是热爱豫剧、甘愿吃苦
的好孩子，她费点心根本不算什
么。王素君说，继承流派艺术是
传承、发扬豫剧的捷径，让孩子
们站在前辈的肩膀上前行，会更
容易些。

由于年事已高，跟随王素君
7 年多的李斌接替了团长的位
置，继续带领全团传承豫剧流派
艺术。这个从小热爱豫剧、入行
近20年的戏痴，在结识王素君之
前，也一度想放弃舞台的生活，
然而被王素君对豫剧流派传承
的执念打动，转而继续深耕在了
这条道路上。李斌介绍，在老师
的努力下，河南豫剧各个流派的
传人都会热心地来到剧团“授业

解惑”，在陈派传人郭美金、常派
大青衣张月荣、桑派传人刘伯玲
等豫剧名家的帮助下，剧团根据
演员条件复排了《三上轿》《拷
红》《五世请缨》等各流派优秀传
统剧目，让老艺术家们的心血结
晶又一次“活”在了舞台上。

作为一个多流派发展的民
营剧团，他们为了贴近观众经
常走基层、跟戏迷联谊、跟网友
联谊，出外演出时演员们以地
为铺、自己装卸设备都是家常
便饭，加上先后在河南艺术中
心小剧场进行了 100 余场的公
益演出，李斌坦言有时也觉得
辛苦，“但观众一鼓掌就什么都
值得了”。谈及剧团演出现状，
他介绍说剧团现在以对各个流

派代表剧目的把握为主，并不会
过早涉及对新戏的创作，“就像
王老师讲的那样，剧团的成员们
还是太小，必须先继承各流派最
基础性的东西，把优秀老艺术家
们创造出来的成果先好好的继
承了，然后再去谈创新、谈另辟
蹊径”。

为何对流派艺术抱有如此
执念呢？王素君说：“流派是众
人智慧的结晶，各派有各派的
精华，孩子们也学得很有兴趣，
吸纳着老艺术家们的宝贵经
验，他们既继承了流派也传承
下来了老艺人的东西，对豫剧
的发展也大有裨益。”

本报讯（记者 秦华杨丽萍）
不久前上映的青春电影《左耳》
中，饰演黎吧啦的马思纯给观
众留下深刻印象。网络自制剧

《他来了，请闭眼》10 日在上海
举办发布会，马思纯、霍建华、
张鲁一等主创到场，马思纯在
该剧中搭档霍建华联袂出演女
主角简瑶，上演浪漫欢乐又悬
疑紧张的故事。

《他来了，请闭眼》由孔笙
监制，张开宙执导，集结了一支
超强黄金团队。制作方在与广
大书迷、粉丝互动沟通后，最终
在数十名候选人中敲定了最符
合女主角简瑶形象的马思纯。
接受记者采访时，马思纯表示
自己“虽然智商比不上简瑶那

么聪明，但跟简瑶这个角色最
像的地方就是都很‘暖’，跟男
主薄靳言的高冷形象十分互
补，正是因为这样两人最终才
能走到一起”。

马思纯身上有个众所周知
的标签是“蒋雯丽的外甥女”，
虽然这样使得马思纯进入娱乐
圈拥有得天独厚的条件，但马
思纯还是更多地希望凭角色来
证明自己，在电影《左耳》中，马
思纯的演技受到来自导演、前
辈、观众的多方认可。而此次
出演《他来了，请闭眼》，马思纯
与搭档霍建华都已提前磨合，
进入角色，“新晋小花”与“荧屏
男神”的全新情侣搭档成为该
剧一大看点，令人期待。

郑州动漫：理性回归蓄力待发
本报记者 左丽慧

机关文艺汇演昨初赛

作家冯杰出版书画合集
“作家的书画系列丛书”陆续推出

民国政要石刻遗墨展出

5月30日全新起航的索易儿童成长中心、6月13日开园的
百汇地·动漫谷，即将动工的中原动漫创意产业中心……近来，
稍有“沉寂”的郑州动漫集体发声，纷纷展示动漫与教育、游戏
开发、动漫舞台剧等各方面结合的多元化发展趋势。郑州动漫
历经多年的发展，目前现状如何，呈现什么特色，下一步又会有
什么新动作？本报记者连日来采访了相关人士。

每年6月，高考都成为全民热议的话题，其中，高考语文作
文和阅读理解又是焦点。在刚刚结束的 2015年高考中，河南

作家刘震云曾获茅盾文学奖的长篇小说《一句顶一万句》选段
被摘入云南省高考文学类文本阅读题。昨日，刘震云受邀参
与北大中文系“刘震云与文学乡村的复活”的相关主题研讨，
他妙语连珠、幽默智慧的话语令人颇受启发。

“经过5年的发展，郑州动
漫已经完成了产业集聚，形成
了国家动漫产业基地和郑州
动漫产业基地两大基地，开始
了升级转型的征程。”孔小红
认为，过去郑州动漫重内容、
轻产业，不想企业通过政府扶
持做内容产品，但现实“逼”着
动漫企业转型升级。

孔小红介绍，6 月 13 日百
汇地·动漫谷的开园，更是将
掀起郑州动漫产业发展的新
篇章、造就郑州动漫发展的
新起点：“这里有根据我市原
创动漫作品《山海奇谭》设计
的大型水上游乐项目，有百
年童趣长廊，汇集打陀螺、扔
沙包、跳大绳、滚铁环、真人
飞行棋等上世纪 50年代至 90
年代的经典儿童游戏，300 亩
绿荫氧吧分布羊驼、鸵鸟、黑
天鹅等奇珍异兽，将动漫与

休闲全面结合，这样接地气
的理念，必将为郑州带来一
抹时尚的亮色。”

无独有偶，5 月 30 日开馆
的索易儿童成长中心，以 3.5
万平方米的营业面积，打造了
河南儿童成长的航母级体验
中心。该中心副总经理宋甍
介绍，创意背后是创新思维。
刚开始索易是想做动漫体验
馆，在深入思考后，想到了“文
化整合”的方式，“我们把动漫
文化、建筑文化、教育文化、产
品文化整合在一起变成创意
体验馆，通过孩子的游戏、体
验，把动漫元素串联起来，使
动漫走出电视、走近孩子、走
进家庭。”宋甍说，孩子们在玩
的过程中不自觉受到动漫元
素的影响，如绘本馆里的动漫
绘本，会让孩子改成动漫剧并
自己进行演出，布景、绘画、录

音等环节都由孩子完成，一个
舞台剧演下来相当于孩子和
家长一起制作了一部动画片。

河南麦草动画负责人黄
涛也认为，郑州动漫几年来
迎来了非常快速的发展，从
之前的几家动漫公司发展到
现在 100 多家动漫公司，每年
动画片作品产量位列全国前
列，质量也逐年提升。“前两
年，郑州的动漫公司几乎全
部是动画片制作公司，但现
在 的 商 业 模 式 越 来 越 多 样
化。有的主打漫画创作，有
的进入游戏开发领域，有的
涉足动漫舞台剧演出，还有
动漫教育、玩具等衍生品开
发。这是郑州动漫产业越来
越市场化的体现，是一个非
常好的现象。”黄涛认为，只
有坚持市场化的路子，郑州
动漫才能越来越强大。

郑州动漫正在纷纷“觉
醒”寻找企业发展的诺亚方
舟，然而，清楚了解自身发展
的不足才能有的放矢。

邹晓明认为，郑州动漫发
展历程短，而文化产业培育期
长，因而存在着一定的技术壁
垒和人才劣势。“以河南智睿动
漫公司为例，一名大学生从毕
业到上岗创造价值需要 18个
月时间，前期需要导入 5万元
的培养资金，而培养 3个人中
可能能留下 1人，导致产业固
化人才太少。”邹晓明提出，在
扶持资金上，真正需要“扶优扶
强”，使重点企业领航行业发
展，“郑州动漫的发展不但要理
性思考，更要重点突破。”

“问题就是之前的产业形
态太单一了，都是做动画片
的。其实动画片只是动漫产
业的一个环节，而不是全部。
由动画片延展出来的玩具等

衍生品开发销售、动漫舞台剧
演出、动漫主题场馆以及游
戏，还有品牌授权等等，这才
是动漫产业真正赚钱的环
节。”黄涛说，欣慰的是，现在
郑州动漫产业正在向多元化
的商业模式转变，但只是开始
摸索着转变，还远远不够。在
这样的背景下，如果市里能延
续对动漫产业的政策扶持，相
信将加快郑州动漫产业的转
型发展。

“郑州动漫起步晚，之前
的扶持政策有两个突出的特
点：一是集中在动画片播出补
贴，二是扶持太宽泛，像撒胡
椒面。这样的产业政策直接
带来了郑州动漫产业飞速发
展，动漫企业的数量和动画片
作品产量都上升很快。但是，
它也从客观上导致了郑州动
漫企业集中发力动画片制作，
造成产业形态单一，而且一直

没有出现真正影响全国的动
漫品牌。”一位业内人士提出，
现在郑州动漫已经开始向市
场化转型，商业模式越来越多
元化，开始出现一些具备成为
真正影响全国甚至全球的潜
力品牌，在这样的背景下，郑
州市政府对动漫产业的扶持
也应该同步“转型升级”：“比
如，不再过于集中动画片制作
的补贴以及加大对重大精品
项目的扶持力度。举例来说，
发现有成为真正影响全国的
好品牌苗子，可以尝试从项目
运作过程中就介入补贴扶持，
全程跟踪、帮扶企业，全面推
动这个项目的进展，直到把它
打造成精品，打造成中国一流
的动漫品牌。扶持培育出一
个郑州的‘米老鼠’，郑州动漫
产业的影响力就出来了，产业
链也会在巨头企业的带动下
逐步完善。”
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经过几
年的发展，
郑 州 动 漫

逐渐呈现出多元化发
展的新态势。孩子们
可以看到哪些优秀的

“郑州造”动画片？省
会群众能享受到动漫
带 来 的 哪 些 乐 趣 和

“实惠”？本报将进行
系列采访报道，全面
展示郑州知名动漫产
业的风采以及市民百
姓的“动漫生活”。

畅享郑州动漫生活畅享郑州动漫生活


